
Gentile redazione Report,  

innanzitutto vorrei rilevare che ho cessato di essere parlamentare 11 anni fa. Non 

ho incarichi istituzionali, né cariche politiche, né ruoli pubblici. Ho atteso alcuni 

anni, dopo la cessazione del mio impegno parlamentare, prima di avviare una 

attività di consulenza. La stessa si svolge attraverso una società italiana in modo 

autonomo o, come avvenuto per diversi anni, in collaborazione con grandi 

società internazionali di consulenza. 

Questa attività si è, nel tempo, estesa anche al di fuori del nostro Paese e 

all’estero. In Albania ho creato una seconda società.  

 

Nella mia attività di consulenza non mi sono mai occupato di cryptovalute. Le 

attività legate a questo settore sono regolate in Albania da una legge, che 

prevede che per operare in questo campo occorre una licenza governativa. La 

stessa prevede che le attività crypto sono sottoposte ad un controllo della Banca 

Centrale albanese. È abbastanza facile andare a controllare se vi siano società 

che hanno questa licenza ed eventualmente verificare quali siano. Fra di esse non 

c’è la mia società né la Consulcesi nè alcuna società con cui io abbia rapporti. La 

società Consulcesi Albania non è cliente di A&I. 

 

La società Consulcesi Albania ha aperto i suoi uffici nel 2014, molto prima che io 

avviassi attività di consulenza. Occupa 250 persone e gestisce call center per 

servizi ai medici in Italia.  

 

Alcuni anni fa la società lavorò a un progetto per promuovere una piattaforma 

per la formazione permanente per i medici in Albania sul modello di attività che 

svolge in altri paesi. L’idea era quella di operare attraverso le blockchain. Anche 

per questo, quando si tenne a Tirana la 41° conferenza internazionale sulla 

protezione dei dati promossa dai garanti della privacy di tutto il mondo, 

Consulcesi organizzò un evento su privacy e blockchain al quale fui invitato e presi 

parte. Il progetto di formazione in Albania fu poi comunque abbandonato per 

difficoltà linguistiche e normative.  

 



È noto, essendo stato più volte pubblicato da vari organi di informazione, che 

Massimo Tortorella è mio amico ed è stato socio delle attività vitivinicole di cui 

sono proprietari i miei figli. Ora non lo è più, avendo ceduto la sua quota di 

partecipazione.  

 

Ho avviato la mia attività imprenditoriale anche per sostenere quella culturale 

della Fondazione Italianieuropei, che presiedo da oltre 25 anni, e della omonima 

rivista, di cui sono direttore responsabile.  

Ho sempre rispettato gli obblighi di chi abbia incarichi o mandati pubblici a non 

mescolare la politica con le attività economiche e imprenditoriali. Intendo, oggi, 

tutelare la mia libertà sia nell’attività consulenziale, che in quella culturale.  

 

Ringraziando anticipatamente per la vostra correttezza, vi porgo i miei più cordiali 

saluti 

Massimo D’Alema  
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Fondazione Italianieuropei 

Piazza Farnese 44 Roma 
Tel. 06. 45508600 

  
c.a.: Egregio Presidente Massimo D’Alema 

 

  

Gentile Presidente, 
  
le scriviamo dalla redazione di Report Rai3 poiché in una delle prossime puntate la nostra 
trasmissione si occuperà delle attività di alcuni personaggi pubblici italiani in Albania. A tal 
proposito, allo scopo di riscontare alcune informazioni in nostro possesso, le rivolgiamo 
cortesemente le seguenti domande: 
  
- Corrisponde al vero che ha aperto in Albania una società di lobbying e consulenza istituzionale 
alle aziende? 

- Quali sono stati finora i clienti della sua società? 

- Corrisponde al vero che negli ultimi anni ha svolto consulenza per società attive nel settore delle 
cryptovalute? 

- Tra i clienti per il quale ha svolto lavoro di consulenza vi è anche la società Consulcesi? 

- Che ruolo ha avuto nelle attività di Consulcesi a Tirana? 

- Corrisponde al vero che Massimo Tortorella è stato suo socio nell'azienda Silk Road Wines? 

  
Per esigenze di produzione le chiediamo gentilmente di fornirci una sua cortese risposta entro e 
non il prossimo mercoledì 29 maggio.  
  
Ringraziandola anticipatamente per la sua disponibilità le porgiamo i nostri più distinti saluti. 
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